

Fiche information presse - 08/05/2023

« MA VILLE DEMAIN »

PLACE DU PRÉSIDENT JACQUES-CHIRAC : LE QUARTIER DES HALLES CONCLUT SA MÉTAMORPHOSE

Après la place du 8-Mai 1945, le marché couvert, l'espace commercial et le parking souterrain, la place du Président Jacques-Chirac accueille désormais les Yonnais au cœur du quartier des Halles. La livraison de cette vaste place de convivialité est l'aboutissement de la démarche de transformation du quartier.

Contexte et objectifs

De par sa situation géographique et son empreinte historique, le quartier des Halles est l'un des marqueurs forts de La Roche-sur-Yon. La réflexion sur sa réhabilitation a débuté dès 2014 à travers une concertation entre les habitants, les commerçants et la municipalité qui ont défini ensemble des enjeux structurants :

- redynamiser le commerce et en particulier le commerce de bouche ;
- désenclaver le quartier ;
- permettre des circulations apaisées ;
- valoriser le patrimoine bâti.

Parmi ces enjeux figure l'objectif appuyé d'ouvrir l'espace urbain en créant une vaste esplanade animée de 5 000 m². Pensée comme un espace de vie et de convivialité pouvant accueillir des événements culturels et associatifs, cette nouvelle place permet également de créer une continuité piétonne et commerciale dans le centre-ville (place de la Vendée, rue Clemenceau, place Napoléon, quartier des Halles).

Dans un esprit conciliant histoire et modernité, le choix des matériaux s'est orienté sur :

- le bois (assises, mobilier) pour son côté chaleureux et convivial ;
- le béton (jardinières, gradins) pour son aspect flexible et durable ;
- le métal (terrasses) pour son côté contemporain ;
- la pierre (murs) pour sa faible épaisseur et en rappel du contexte historique de la place.



Les travaux de réaménagement du quartier des halles participent au programme « Ma Ville Demain » : une ville redessinée, redynamisée, habitée et dotée d'une offre de services publics de qualité et accessibles à tous. « Ma Ville Demain » redessine les contours d'un nouveau périmètre urbain où un large panel de services est accessible à moins de ¼ d'heure et à moins de 2 kilomètres, conformément aux souhaits exprimés par les habitants.

Calendrier de réalisation de la place et budget global

- Janvier à mars 2023 : réalisation des marches et soutènement de la place ;
- Mars à avril 2023 : dallage de finition, plantations, installation des mats d'éclairage qui intégreront des bornes wifi et une caméra de vidéo-protection ;
- Mai à juillet 2023 : travaux de finition (meublier, mise en service de l'éclairage public) et installation de la statue du Président Jacques-Chirac. Une dizaine de grandes potées plantées (arbousiers et palmiers) viendront renforcer avant l'été la présence végétale en périphérie de la place.

La création de la place du Président Jacques-Chirac a été précédée en 2021 de la suppression d'un bloc de bâtiments (comprenant notamment le magasin U Express), autrefois situé sur ce périmètre.

La requalification globale du quartier (espaces publics et bâtiments) a bénéficié d'un budget de 17 millions d'euros, avec le soutien de l'Agglomération pour un montant de 3 200 000 € (fonds de concours).

Une approche innovante pour l'éclairage de la place

Le dallage de la place intègre un dispositif d'éclairage peu gourmand en énergie, composé d'une centaine de barrettes LED qui animeront l'espace avec une scénographie lumineuse. En fonction des temporalités, ce dispositif pourra égayer la place de couleurs inspirées de l'actualité du moment ou proposer aux habitants des jeux interactifs faisant intervenir la vidéo localisation et l'intelligence artificielle. Il sera mis en service avant l'été.

Ce dispositif innovant a été développé par le SyDEV.

Focus sur la statue du Président Jacques-Chirac

Fruit d'une dizaine de mois de travail, la statue en pied de Jacques Chirac a été réalisée par le ferronnier d'art et sculpteur Yvan Mercier*. D'une hauteur de 1,90 m et posée sur un piédestal en granit, la statue se caractérise par une main tendue vers les habitants et illustre le profil chaleureux de l'homme politique qui appréciait les moments de proximité avec la population. Aujourd'hui de verre, demain de bronze**, l'effigie du Président de la République incarne les valeurs de l'humaniste qu'était Jacques Chirac.

« Au cœur du quartier des Halles, cette place vaste et conviviale sera celle des rencontres, des pots entre amis, celle des spectacles et des concerts. Jacques Chirac aurait sans doute approuvé que précisément à cet endroit-là, dans cette ambiance-là, une place portât son nom. » Luc Bouard – Maire de La Roche-sur-Yon

* Yvan Mercier avait également réalisé le buste en bronze de Simone Veil situé sur la place du même nom à La Roche-sur-Yon.

** La statue définitive en bronze sera installée avant l'été.

A l'occasion de l'inauguration de la statue Jacques Chirac ce lundi 8 mai 2023, la famille Chirac a tenu à s'associer à ce moment d'hommage et du souvenir en adressant quelques mots à la population. Vous trouverez en pièce jointe une lettre écrite par Madame Claude Chirac, Présidente de la Fondation Jacques Chirac.

Message de Claude Chirac, Présidente de la Fondation Jacques Chirac

Monsieur le Préfet,
Monsieur le Maire,
Mesdames et Messieurs les élus,
Mesdames et Messieurs.

Sur votre proposition, Monsieur le Maire, le conseil municipal a donné le nom de Jacques Chirac à la nouvelle place des Halles de La Roche-sur-Yon. Et, aujourd'hui, une très belle sculpture de Jacques Chirac y est dévoilée. Œuvre du grand artiste vendéen Yvan Mercier.

Ma mère, Frédéric mon mari et mon fils Martin, recevons ces deux gestes d'hommage avec une grande reconnaissance et beaucoup d'émotion. Ce témoignage de respect, de fidélité et d'amitié nous touche infiniment car vous savez combien Jacques Chirac aimait votre magnifique région.

En rénovant cette place, pour en faire un lieu de convivialité, Monsieur le Maire, La Roche-sur-Yon relève le défi de redonner toute sa vitalité au cœur de la ville. Cet espace, lieu d'échanges et de promenades, témoigne du dynamisme de votre ville, chef-lieu de la Vendée, et de ses ambitions économiques et sociales au service de la population.

La présence dans l'espace public d'un nom, d'un visage est une invitation à se souvenir de l'homme ou de la femme dont la mémoire est ainsi honorée et une façon de faire vivre leurs combats essentiels.

Ici, à La Roche-sur-Yon, les noms et les visages de Jacques Chirac et de Simone Veil se côtoient. Leur longue amitié fut la rencontre fidèle de deux caractères forts et de deux sensibilités humanistes au service de notre pays.

En 1975, Jacques Chirac, Premier ministre, et Simone Veil, ministre de la Santé, furent, face aux outrances, côte à côte sur les bancs du gouvernement à l'Assemblée nationale, et en 1995, c'est avec Simone Veil à ses côtés que Jacques Chirac, Président de la République, sut dire la tragique vérité de la Collaboration, puis en 2007, le courage et la noblesse d'âme, des Justes de France.

Quel honneur pour Jacques Chirac, pour sa famille, de voir un tel lieu au cœur de La Roche-sur-Yon, porter son nom !

De tout cœur, nous tenons à vous exprimer notre sincère et profonde reconnaissance, ainsi que nos félicitations et notre admiration à Yvan Mercier.

Au nom de toute la famille, à vous Monsieur le Maire, à votre Conseil et à tous les habitants de La Roche-sur-Yon, nous vous disons un très grand Merci.

Nous sommes heureux et fiers de nous associer à ce moment d'hommage et du souvenir.

Claude CHIRAC
Présidente de la fondation Jacques Chirac